
机电师生一席谈（第四期） 

时间：2018.3.23  15：00-16:50 

地点：机电楼 S601 

到场人员：八位老师以及来自 2015 级自动化专业学生及其他同学 

 

2018年 3月 23 日星期五下午，我院在 S601 举办了第四期机电师生一席谈。

伍晓宇院长、邓元龙书记、龚峰副院长、邱建副书记、郑三元老师、范雪老师、

李龙娟老师、汪江老师与主要来自 2015 级自动化专业的同学们进行了沟通、交

流 。

 



 

 

一、思想政治理论 

十九大精神提倡创新，学校应重视科研、学术和创新。十九大精神提出新时

代、新思想、新目标、新征程、新气象。目前，中国国内国际的形势在变化。曾

经中国经济不发达时，西方国家总看不起我们，但国际关系比较和谐。不过近几

年，中国总体实力发展起来，欧美特别是美国显然已经把我国当作对手。对中国

来说，国内国际新形势变得严峻。中国目前确实需要维护党中央的绝对权威，包

括专家提出的习近平的 “一锤定音”决定，才能应付复杂的、甚至危机的国际形

势。 

二、对于前期的收集的问题作答 

此次会议围绕就业、考研深造、未来规划等问题，与大三自动化专业的同学

们进行了深入讨论。 

关于就业的问题，同学们没有实践工作过，缺少社会锻炼，在学校学的知识



主要是以基本原理为主，与工作的要求差别大。比如，出现在工程制图中最难的

图，到了企业可能就是最简单的图。实际上，学校的时间不足，无法提供训练和

实践机会，所以要做好再次学习、适应企业的思想准备。我们同学学分修得很快，

大三基本修满了毕业要求学分。其实，大四的专业课与企业结合是更加紧密，更

贴合企业的要求。所以大四的专业课一定要加强，但不要太功利。 

近几年，教育扩张，竞争变得激烈，本科生比较多。相对以往就业情况，本

科生优势不再显现。研究生与本科生毕业后的薪水比较，机械的本科生大概在

5000 左右，研究生大概在 10000 左右。自动化的本科生大概在 6000 左右，研究

生大概在 12000 左右。可以说硕士学位是非常重要的，我们鼓励同学要尽早准备

考研。而且现在研究生的招生规模也在扩大。硕士分成学术型研究生（学硕）和

专业型研究生（专硕）。学硕，基本上为博士做准备，名额较少，同时要求也比

较高。专硕，面向社会、面向就业、面向工程。它们的要求不太一样，考试是分

开的。我们希望大家报考深大的研究生。我们学院机械专业大概招 13 个学硕，

58 个专硕。 

我们学院的学生动手能力强，这是我们学生的优势。对于双修、双学位的同

学一定要注意，必须要修完本专业的指定课程才能达成双修、双学位。否则会拿

不到毕业证（学位证），这样即使考研过了也没用。考研和就业前实习属于你的

业余事情，不属于 4 年的学习范畴，请同学们自行合理安排时间。 

如果有空闲的时间，不妨尝试做以下的事。 

1. 积极参加课外科技竞赛，比如大学生双创计划、机械创新设计大赛、单片机

应用系统设计大赛等等。经历可以写入经历，提高自己的水平。 

2. 考证书，比如中级程序员、注册电气工程师、注册机电工程师。 



三、问答环节 

➢ 关于课程 

1. Q：专业课都是大班，老师难以顾及，希望改成小班。 

A：这个建议很好。其实，跟 3、4 年前相比，班级的规模已经缩小了，现在

的状况比以前要好得多，解决这个问题是一个逐步的过程，需要时间。 

2. Q：自动化专业选修课选不上，老师不足，开设的课程名额不够。 

A：学院采用的是“AB 角”的方法，就是一门课程一定要有两个老师，可以根

据自己的喜好选择。名额不足主要是因为不少学生想在大四前修完所有课程，

所以会出现选修课名额不够。从长远上看，学生是在减少的，17 级只有两

个专业二百多人，另一种情况是学院开的有些课程没有人选。 

3. Q：自动化大二时课程少，大三时课程多，机械大一课程繁重，是否能调整？ 

A：其实这个问题之前的学生就反馈过，但是课程与课程之间是有关联的，

要调整一个课程，往往会牵扯到其他课程，所以很难做到将课程平均到 4 年。

另外，机械专业的课程就是很多，他要学的内容比自动化就是要多一些，这

是专业特点决定的，前期需要大家克服课业繁重的困难。 

4. Q：对于大一突然加入的电分实验课与基本课程的时间冲突，要如何调整？ 

A：将实验课的时间调到周末，尽量让实验课不和基本课程冲突。 

5. Q：上数电、模电、自控原理课时，示波器不够用，且部分仪器有损坏。 

A： 打算使用口袋仪器套件替代原有设备。同学可以方便携带仪器，例如将

口袋仪器套件带回宿舍，接上电脑用虚拟示波器代替原示波器，我们学院已

经在做相关的工作了，感兴趣的可以找邱洪老师了解，也鼓励同学自己买一

套，可以在自己课余时间使用。 



6. Q：在上实验课时同学遇到问题，辅导老师无法顾及每个人。 

A：现在由于实验人数较多，一个老师确实很难照顾到所有人，我们会与老

师沟通找研究生助教来协助实验课。 

➢ 关于实习 

1. Q：自己在外面找到实习是不是要比大三下学期的学院安排的专业实习好？ 

A：肯定是自己找到好。首先，这是你根据你的兴趣找到的实习。其次，对

于企业，集中实习影响它的正常运作，企业本身不是很欢迎，也提供不了细

致的辅导。 

2. Q：怎样找一个适合的实习？ 

A：与专业相关即可，相关企业的管理、运行。深圳有一个面向大学生的实

习网站：刺猬实习。 

3. Q：实习是否影响考研的复习？ 

A：实习时间大概是在暑假的前两个星期。实际上并不会怎么影响到考研的

复习的。 

➢ 关于毕业设计 

Q：实习是不是会耽误毕业设计 

A：毕业设计在第 7 学期开始，是一个要求查找资料、选题、做决策、设计、

实验，还包括书面表达和口头表达的综合课程。如果为了就业而进行长期的

实习，可能会导致没有时间兼顾毕业设计，请大家一定要协调好实习和毕业

设计的关系。 



➢ 关于考研 

1. Q：过初试后，跨专业研修的学生过复试的几率是否小一点 

A： 部分专业可能会比较欢迎跨专业的学生，但是在复试时要注意，如果基

本技能都没有，跨专业是很吃亏的。当然也是有成功的人，但要付出很大的

努力。如果在工科类的专业之间跨专业考研是没有问题的，但是尽量不要跨

学科门类考研。 

2. Q：研究生的学习内容是什么样的 

A：一共有 32 学分左右的课程，必修课程平均分要 75 分以上。重点是课题，

需要自主研究。对于考研，后续龚峰副院长会有一个相关的讲座，欢迎感兴

趣的同学前来聆听，具体时间和地点会另行通知。 

 

 


